

EL TELEGRAMA DEL RIF

Diario ageno á la política.—Defensor de los intereses de España en Marruecos

ملية في يوم الجمعة 22 ربيع الثاني 1326

SUSCRIPCIÓN

Melilla, un mes 1'25 Ptas.
España, Tánger y Tetuán, 5'00
trimestre
Número suelto, 5 céntimos

SUPLEMENTOS ARABES

Dirección, Redacción, Administración y Talleres, calle de la Iglesia, número 2

SUSCRIPCIÓN

Extranjero, semestre 18 frs.
Marruecos, semestre 16 Ptas
Anuncios, precios convencionales

La Mar Chica

Su explotación

Hombres de negocios y entidades industriales, vienen á Melilla ó envían representantes para el estudio de las empresas que en ella ó en los territorios vecinos puedan acometerse. Nuestra plaza comienza á interesar en la Península. Es preciso y patriótico favorecer ese movimiento, que puede contribuir al desarrollo de los intereses españoles en el Rif, y á su prosperidad.

Se planean explotaciones mineras y negocios mercantiles; se piensa en la exportación del esparto y de otros productos, pero nadie, que sepamos, estudia el partido que pueda sacarse de la Mar Chica.

Es idea muy arraigada, y de ella participábamos, que el lago Bu-Erg podía proporcionar pingües rendimientos á la industria conservera, abriendo canales que lo pusiesen en comunicación con el mar libre, pues aislado como está hoy, van saturándose de sal sus aguas y disminuyendo el pescado.

Hablando del particular, con persona competente, nos ha dicho que es un error. En la Mar Chica hay mucha variedad de pescado, propio para el consumo en fresco, pero no para la salazón ó la conserva. La sardina, el boquerón, el atún y la caballa, tan abundantes en estas costas, no entrarán en el lago, ábranse los canales que se abran; antes al contrario, se alejarían una vez establecida la comunicación, por la impureza de sus aguas. En cambio, hay grandes bancos naturales de ostras, y fácilmente pueden formarse criaderos artificiales.

Como salina, tiene incalculable valor. Recuerdan los antiguos de Melilla, que hace años, cuando se cerró la bocana, como hoy ocurre, gran parte de la laguna se transformó en inmensa sabana blanca, y los indígenas traían cantidades enormes de sal que vendían á bajos precios, siendo exportada por veleros dedicados á este tráfico.

En la Península, la Albufera de Valencia y la Mar Menor, producen pingües beneficios. En Melilla debe ocurrir otro tanto con Mar Chica.

Mercede la pena de estudiar detenidamente la explotación de que sea susceptible, y posible será que las pesquerías, las salinas y los bancos de ostras puedan explotarse.

Los hombres de negocios tienen la palabra.

Sección árabe

ولادة جلالة الملك العباس الثالث عشر

كانت ولادة سمو جلالة الملك العباس

الثالث عشر في السابع عشر من مايو من

عام 1886 وفي اليوم المعادل من هذا

الشهر الحارفي وقتي بحالائه 22 سنة
وبملاسة هذا اليوم الحليل احتفلت فيه
رجال الدولة بطنججة واجت معت في
مشهد نظم من كبر الدول وحضرت ذلك
الجمع جمع الاعيان الفايدين بمحجروسة
طننججة تعظيها بحلاله واحترام الشانه ونصا
لواجب الشكر لمن لديه كمال العفل ودكا
اليهم الذي نشانه كانت سيبا لتترو في
دوله

الدبارة المغربية

صدر الاعلام من الدولة الشريفة ادول
اوربا بان الافكار المغربية توجهت للثبات
الشرط الخامس من فرارات الجزيرة والروابط
الدولية وهو اقرار ما يلزم من الرواتب
الواجبة للديوانات المغرب على الداخل
والخارج وينجز هذا المشروع في منتصف
بنية المستقبل على نصف محمود يقوم
بالوفوف على ذلك بعض من وجهها الدولة
تصحيحا للوامر الشريفة واتيانا لغوايين
الدول بنرفب من اولئك الرجال ان
يستعملو رسعهم وطاقتهم في خدمتهم
والصدق في ماموريتهم وان يبدلو جهدهم
في تصحيح ارا مخزنهم

ثم لا شك ان هذا الاعلام الشريف
ما ينشط الدول لانعام تلك الروابط
ويكونون من المساعدين على ذلك ومع
المخزن الشريف يدا واحدة فيما بواجب
الحف ونصا لبرايص الصدق

صبر اليوم

اسكة الهواندوية مع الا صبيلية 14 50

الاصبيلية - حسنية 186 00

El texto árabe

Hace referencia á las fiestas celebradas en Tánger con motivo del cumpleaños de S. M. el Rey D. Alfonso XIII, y la reglamentación de las aduanas en Marruecos.

España en Marruecos

Primer ferro-carril en el Rif

Una de las dos impresiones más vivas ó intensas que hemos experimentado durante el viaje realizado por el señor Villanueva á Cabo de Agna, ha sido la contemplación del ferrocarril construido por el toniente de Ingenieros, Sr. Rodondo, y que comenzando en la playa, termina en la parte superior del campamento.

Es el primer camino de hierro que han construido manos españolas en territorio rifeño, siendo por él transportados con la mayor facilidad toda clase de materiales. Después de ese ferrocarril vendrán otros que serán indudablemente los heraldos de la definitiva expansión de España en Marruecos, y la consolidación de nuestra completa influencia en el Rif.

En el rio Muluya

Hicimos luego una expedición á ese río que durante tantos años ha constituido para España su natural y deseada aspiración.

No llevábamos todavía diez minutos de camino, cuando nos vimos envueltos, con sorpresa, por una imponente nube de langostas que nos azotaban el rostro y que no nos abandonaron hasta que nos apeamos de nuestras caballerías en la margen izquierda del famoso río.

El camino que seguimos está bastante poblado; los sembrados son muy hermosos, predominando entre ellos el trigo y la cebada; los rebaños de las diferentes clases de ganado, son también muy numerosos.

La distancia aproximada entre Cabo de Agna y el río Muluya es de unos nueve kilómetros.

¡Nada más encantador que aquellas riberas cuajadas de tamarindos! La vegetación es espléndida y exuberante, y de buena gana hubiéramos pasado allí la noche, contemplando tanta maravilla.

Las aguas del río aparecían mansas y tranquilas; nos detuvimos en el primer vado superior, llamado Er-Rahai, cerca del cual se vé una isleta de arena con algunas plantas. Durante nuestra estancia allí, un moro cruzó el río desde la margen opuesta, llegando el agua hasta el pecho.

No abandonamos el río sin beber unos vasos de su agua, dulce y riquísima. Dicen muchos que son palúdicas, pero lo desmienten los informes de personas muy autorizadas.

La impresión que nos produjo el río Muluya no fué menos agradable que la que nos hizo experimentar el ferrocarril de Cabo de Agua, el primero construido por España en territorio marroquí.

Jaime Tur y Mary.

Se vende Una casa en construcción en la calle del Comisario Valero (Polígono)
Informarán en la misma casa.

Para la historia de Melilla

(De una memoria redactada en 1870)

Obras para la desviación del Río Oro

La plaza de Melilla no se vé solamente expuesta á sufrir las continuas hostilidades de los Rifeños; en el Río Oro muéstrase un enemigo más formidable y perjudicial.

Desde hace muchos años viene sufriendo las fatales consecuencias de tan destructor vecino, que tan pronto ha diezmado á nuestros habitantes haciéndolos sucumbir bajo la influencia de epidémicas enfermedades, como ha destruido sus muros y cegado su reducido puerto. El estado actual del Mantolote, San Luis y otros fuertes, atestiguan los estragos que con sus torrenciales avenidas ha causado el mencionado río.

Las talas que se hicieron en las márgenes de su desembocadura y la destrucción de los cañaverales y chumberas que la embarzaban, proporcionaron la disecación de las charcas ó pequeñas lagunas que formaban las aguas dolientes, y mejoraron el estado sanitario de la localidad; pero como el cauce no sufrió alteración, continúa y continuará la plaza y la Marina expuestas á la devastadora acción de las avenidas.

Las repetidas excitaciones hechas por los gobernadores de Melilla, con objeto de que se remediara tan mal, hallaron oco en el Gobierno de la Nación, que dando á este asunto la importancia que en sí tiene, dispuso que el Cuerpo de Ingenieros hiciera los oportunos estudios y se proporcionara lo conveniente para desviar el curso del Río.

Hecho el estudio, aprobado el proyecto, y librado parte de los fondos necesarios, debieron emprender las obras en 1.º de Octubre de 1868; más como los moros del campo anunciaron su intento de oponerse á la ejecución, y el Bajá del Rif no se encontraba al frente de Melilla y si en las corcasas de Alhucemas, de aquí que el gobernador de la plaza pidiera con anticipación al Capitán General que reclamara la presencia en aquí Campo del Bajá, acompañado de suficiente número de moros del Rey para hacerse respetar.

En un principio no fué general en los moros la oposición á las obras, sino que á la par que unos opinaban por la resistencia había otros que deseaban la inauguración de los trabajos, y solicitaban el ser empleados en ellos. Así es que por orden del Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en 27 de Noviembre de 1868 se aprobó definitivamente el proyecto de desviar el Río Oro, con algunas modificaciones propuestas por el Ingeniero general, y se dispuso que las obras se hicieran por la Administración, empleando en ellas á los moros que lo solicitasen y á los confinados que diariamente resultasen sin ocupación después de cubiertas las atenciones de la plaza. Pero bien pronto fué unánimo la oposición de no consentir la ejecución de dichos trabajos y de ello pudo convencerse el gobernador de la plaza al recibir una carta del Califa, rectificadas después por otra del Bajá y en que decían que los moros no permitían la ejecución de las obras é interesaban se aplazasen hasta recibir contestación del Sultán á quien habían consultado. Tan extraño como imprevisto acontecimiento obligó al Gobernador á suspender las obras y dar cuenta al Capitán General y al representante de España en Tánger, que dió con este motivo principio á una serie de negociaciones di-

diplomáticas con el Gobierno del Sultán que ningún resultado han dado hasta el día.

A la primera nota contestó el Emperador de una manera vaga é indeterminada que atribula nuestro representante á enfriamiento que había producido en las relaciones de España con Marruecos, la noticia circulada de que el Gobierno Español había cedido á comerciantes extranjeros el derecho que tenía sobre la alianza de aquel Imperio. Sin embargo de esto no se perdió la esperanza de que el asunto se arreglara prontosatisfactoriamente y en caso contrario se disponía el encargado de negocios en Tanger, á reclamar de nuevo, señalando un plazo de sesenta días, para que el Sultán enviase á los Rifefios sus Cartas Cherrifianas y moros del Rey en bastante número para dar autoridad al Bajá, cuyo relevo pedía por considerar al que á la sazón existía poco enérgico y apropiado para el mando que desempeñaba.

Como las citadas esperanzas no se realizaron, hubo necesidad de pasar la segunda nota en los términos ya expresados y en su interin no se cesó de explorar por medio del Califa y del Bajá la actitud de los moros respecto á las obras del Rio, obteniendo siempre la desconsoladora respuesta de que se opinan tenazmente, fundándose en que el terreno cedido á la plaza, lo fué solo para expansión de los habitantes y no para la construcción de ninguna clase de obras.

Por tercera vez insistió nuestro encargado de Negocios, y en la nota que pasó en 11 de Mayo de 1869, fijaba el plazo de sesenta días para el comienzo de los trabajos y exigía el cumplimiento

to al pié de la letra del tratado de paz ajustado en 26 de Abril de 1860, amenazando con la ruptura de las reclamaciones internacionales si el 11 de Junio continuaban los rifeños en la misma actitud.

El Sultán contestó á estas notas que había enviado una carta á los rifeños aconsejándoles la tolerancia, y aunque se quiso aprovechar la llegada del enviado para dar principio á los trabajos, nada se consiguió, porque el Gobernador de Melilla no lo fué posible avistarse con el portador de la carta y porque los cabecillas del campo, en una junta presidida por el Bajá, acordaron continuar en su repetida razón de que el terreno se concedió para pastos y no para construcción de obras.

El Gobierno español entre tanto por razones muy poderosas, sin duda, y atendibles, prorrogó indefinidamente el plazo de los sesenta días, señalando para dar principio á las obras; diciendo en 25 de Mayo de 1869 que no, considerando urgente, ni perentoria la ejecución de las obras, se significase á nuestro representante en Marruecos la conveniencia de prorrogar indefinidamente la desviación del Rio del Oro con objeto de conseguir por via diplomática, lo que no sería prudente obtener por la fuerza.

Nuevas notas se pasaron el 8 de Julio de 1869 al gobierno del Sultán y en ellas se le instaló el pronto envío de moros del Rey para sujetar á los Rifefios aprovechando la buena estación para la marcha y la oportunidad de estar verificando en el campo del Rio la recolección de la cosecha.

(Continuará)

Exposición

Con gran solemnidad ha sido inaugurada la exposición de ganado.

Ha presidido el acto el ministro de Fomento, quien pronunció un elocuente discurso de circunstancias.

Boda en proyecto

Un periódico de la mañana dice que en los círculos aristocráticos de la corte se insiste en que está concertado el enlace entre Don Alfonso de Orleans con la Princesa Patricia de Connaught.

Hácese notar la circunstancia de que en el banquete de Palacio se les colocó juntos.

Extranjero

Francia

El proceso Ulmo

Un recurso.-Se desestima.-Notificación

Esta mañana el Tribunal de Casación ha dictado un auto declarando no haber lugar al recurso interpuesto por el alférez de navío Mr. Ulmo, condenado como es sabido por un consejo de guerra en Tolón, á causa de haber vendido ciertos secretos mientras tenía su destino en el cazatorpedero «Carabine» de la armada francesa.

El condenado al enterarse de la resolución, ha dado señales de gran abatimiento.

Rusia

En Tiflis

Los aldeanos.-Negativa.-Cargas.- Muertos y heridos

En San Petersburgo se han recibido telegramas de Tiflis dando cuenta de haber ocurrido graves sucesos en un pueblo de las cercanías de dicha ciudad.

Un destacamento de cosacos se presentó en el pueblo con orden de apresar á dos conocidos revolucionarios.

Al saber los aldeanos la llegada de la tropa ocultó á los perseguidos, manifestando que ignoraban su paradero.

El Jefe de los cosacos mandó que los revolucionarios le fuesen entregados sin demora.

Los campesinos lejos de obedecer empezaron á apedrear á los cosacos.

Estos cargaron contra los sediciosos trabándose un combate del que resultaron doce muertos entre aldeanos y cosacos.

Añaden los despachos de Tiflis que el número de heridos es muy grande pues la lucha fué empuñadísima.

Suiza

El cauce de Liveitch

Cañería que se rompe.-Víctimas

Comunican desde Berna la noticia de haber ocurrido un desgraciado accidente en las obras del cauce de Liveitch.

La cañería más importante reventó por no haber podido sufrir la presión del agua encontrando la muerte cuatro personas.

Una de ellas es el notable ingeniero Weymanes.

Además hay dos heridos gravísimos.

París

Gabinete dimitido

Telegrafian de Teheran que el Gabinete del Shah ha presentado la dimisión en pliego.

El Shah practica gestiones para sustituir al Gobierno.

INFORMACION TELEGRÁFICA

(De nuestro corresponsal la Agencia Fabra)

Marruecos

Los dos Sultanes

Muley Hafid.-Sobre Fez

En Tanger se han recibido cartas de Mekinez comunicando que el Pretendiente del Sur ha salido de dicha ciudad para Fez á donde ha debido llegar hoy.

Los elementos hafidistas se muestran entusiasmados en la región de Mekinez.

El Maghzen dice que la noticia no está confirmada oficialmente.

NOTICIAS VARIAS

El proyecto del terrorismo

Gentío.-Precauciones.-Sigue la información.-Barrionuevo.-Elogios Cartas.-Protesta

Como los días anteriores ha habido gran gentío en los alrededores del Congreso.

El Gobernador civil había tomado muchas precauciones colocando reles de la guardia municipal en sitios próximos.

La información pública ha continuado en la misma forma que en días anteriores.

El primero en informar ha sido el Sr. Barrionuevo que atacó con dureza al proyecto.

En cambio el Sr. Gonzalez Blanco informó en sentido favorable á su aprobación manifestando que España es un país anárquico que necesita medidas de rigor.

Al entrar el Sr. Costa sus amigos le aplaudieron ruidosamente.

Dijo que el proyecto del terrorismo nos retrotrae á los tiempos de Fernando VII.

Añadió que si se aprueba, no por eso tendrá aplicación pues no lo consentiría el pueblo.

Terminó protestando enérgicamente del alarde de fuerza que á su juicio hizo el Gobierno el día de su llegada.

Sobre un robo

En el arsenal de la Carraca.-Pidieron documentos

El senador Sr. Lolgorry se propone explicar una interpelación sobre el robo de tubos para cañones del «Rio de la Plata», ocurrido en el arsenal de la Carraca.

Al efecto ha pedido en la Alta Cámara varios documentos del sumario que instruyen las autoridades de aquel departamento.

El presupuesto de cultura

En los círculos políticos está siendo muy comentado el discurso pronunciado ayer en el Congreso por el señor Canalejas sobre el presupuesto de cultura del Ayuntamiento de Barcelona.

Entre otras cosas dijo el exministro demócrata que dicho presupuesto establece la tolerancia religiosa.

El proyecto de Administración

La Cámara popular ha aprobado hasta el artículo 112 inclusive del proyecto de ley sobre reforma de la Administración local.

Dato Iradier

Mejoría.-Fiebre tígera

El Presidente del Congreso se encuentra notablemente mejorado.

A juzgar por los partes, si bien no ha pasado todo peligro, se encuentra en vías de curación.

La fiebre que sufría el enfermo ha remitido mucho.

Banquete

Entonador de los Duques.-Cordialidad

En el Palacio Real ha tenido lugar el banquete en honor de los Duques de Connaught.

La fiesta ha sido brillantísima habiéndose pronunciado á los postros muy amistosas palabras y efusivos discursos.



La leche de la cabra

Así lo ha dicho mil veces el rabadán: es la cabra más alagro y rotozona, más resultosa y bien plantada que trisca por osos cerros que colindan con Frajana. Su paso por los apriscos, mil tempestades levante, pues no hay chivos respetables ni chivos en la lactancia que no pierdan los estribos á la vista de esta cabra. Apenas dijo el pastor «chiva es», vino á la plaza y aquí encontró cuanto pudo espetecer una cabra: mucho cariño en su dueña, leche en conserva, sin tasa, y raciones abundantes de habas limpias y tostadas. Andando el tiempo, la chiva fué echando cuernos y patas, y habiéndose permitido una vez, en plena sala, evacuar ciertos asuntos que la deconcia no acata, su dueña protestó á gritos, y desde entonces la cabra forma parte de un robo que se ausenta con el alba y que regresa á Melilla cuando el sol su luz apaga. El bocho, hasta aquí, carece de interés y de importancia; mas lo que pica en historia y ya de la raya pasa, es que el rumiante regrese con las ubres desinfladas porque un riso, que, sin duda, de leche muy falta anda, se entretiene impunemente en ordeñar á la cabra. La propietaria del bicho está que hace la barba, y trabaja sin descanso por saber quien le arrebató la leche, de esa manera tan injusta y despiadada; y como el robo persiste, y la víctima no es rana, y la broma si que es broma, va resultando pesada, presentando que por la leche de la cabra, va á ver pata. Es mucha leche, señores, la que lloran ya robada...

P. Pilo.

Carpintería y Ebanistería

— DE —

José Alba Castillo

20--ALTA--20

Puntualidad, economía y esmero en las construcciones de toda clase de muebles y obras.

Especialidad en muebles de lujo. Depósito de toda clase de molduras para muebles y decorado de habitaciones.

Chapan de palo santo, arble, caoba, roble, cedro, nogal y eicomoto. SECCION OFICIAL

Gran ocasión

Se traspasa una peluquería moderna en muy buenas condiciones, y dando facilidades.

General Margallo 10

Garantía, Actividad, Economía

AGENCIA DE TRANSPORTES COMBINADOS ENTRE MALAGA, MELILLA Y MENORES Despachos de Aduana

Herrera y Compañía

Expediciones á todos los puntos de España.

Las personas que deseen utilizar nuestros servicios podrán consignar las mercaderías á nuestros representantes en Málaga, los Sres. Gomez y Munin calle de los Mártires num. 5. Servicio combinado con Barcelona.

Eran Cinematógrafo Moderno

Situado en la Puerta del Campo

Inauguración hoy domingo 24 de Mayo de 1908.

La función, dividida en secciones, dará principio á las cinco y media.

Ocho magníficas películas.

5 ESTRENOS 5

- 1.º «Un señor que sigue á las señoras», estreno.
2.º «Contumbros en Sevilla»
3.º «Oza de la mariposa», estreno.
4.º «Maniobra de pesca en el mar», estreno.
5.º «Gran caza del jabalí».
6.º «Labios pegados», estreno.
7.º «La espía».
8.º «Corrida de toros regia en Madrid» en la que toman parte los diestros Mauchaquito y Fuentes.

Un aplaudido sexteto amenizará los entre actos.

PRECIOS POR SECCIONES

- Palcos con seis entradas . . . 2'50
Sillas de Preferencia . . . 0'40
Entrada General . . . 0'20

Medias entradas para niños y militares sin graduación . . . 0'10

NOTAS.—En vista de los grandes desembolsos que nos ha proporcionado la construcción y decorado del nuevo local, quedan sin efecto los pasos de favor que provisionalmente se concedieron en la pasada temporada del Teatro Alcántara.

No se despachan medias entradas de preferencia.

Las secciones serán por hora, y los días festivos terminadas las secciones, el público desalojará el salón, facilitando de este modo el acceso de los que á ellas concurren.—La Empresa.

Información gráfica

D. Santiago de Linters



Fallecido recientemente

La semana en la Bolsa

(De nuestro servicio especial)

Mucha firmeza y buena orientación ha manifestado la Bolsa madrileña en el curso de la segunda semana del mes de Mayo. Desde luego no se puede negar la influencia que ejercen en esta plaza las noticias procedentes de Barcelona. También París ha contribuido á realizar el buen efecto que ahora observamos, iniciando y sosteniendo el movimiento alcista con una oscilación de cuarenta y cinco céntimos en el precio del principal signo de crédito.

Ningun suceso de carácter político puede señalarse como causa determinante de esta notable mejora. París y Barcelona siguen enviando altos cambios y el mercado de Madrid se vé en la imposibilidad de continuar el movimiento.

La especulación bajista se reduce á tapar sus descubiertos y á abrir paso á las engañosas ilusiones llegará un momento en que sea imposible absorber las dobles contra el contado, produciéndose inmediatamente el fatal retroceso.

El Interior al contado mostraba una tendencia indecisa, y en extremo pesada, ofreciendo base á la especulación

para alentar el espíritu de las desconfianzas. Los Bancos doblistas aprovecharon la oportunidad para colocar su dinero, y apesar de todo las ofertas parecían dominar el mercado; pero al fin se produjo una rápida evolución, avanzando los cambios de 83'05. En partida queda á 83'45.

Los Francos varían, mostrándose á veces flojos, y en determinados momentos, firmes y sostenidos, cuando cosa la intervención oficial. Se han cotizado á 14'45 y cierran á 14'55 despues de llegar á 14'67.

Las Libras á 28'78. En París el Exterior Español, despues de algunas sesiones débiles, adquiere mayor animación, ganando más de medio entero desde 93'87 para cerrar á 94'32, según la última cotización oficial.

José M.º de Arévalo

NOTICIAS

Música

Programa que ejecutará hoy la banda del Regimiento de Africa 68 en el Paseo del General Hernández de 17 á 19.

- 1.º Paso-doble «La conquista del pan», Bracamonte.
2.º «La Hillaiziana» Aires portugueses, Murac.
3.º Opereta, «Il Babbeo intrighante» N.
4.º Valses, «La gitana» Bacalossi.
5.º Paso-doble «La conquista del pan» Bracamonte.
6.º Idem «Moratinos» Macías.

Movimiento marítimo

Llegados: Vapor «Cartagena» con carga general.

Salidos: El mismo vapor para Ceuta y el «Leon Toni» para Oran.

Viajeros

Ayer marcharon á Ceuta don Saturnino Martínez y á Oran Mr. Fritz Mohor y señora.

Ratero

En un establecimiento de la plaza robó un paisano unas alpargatos que la policía recuperó.

Al arresto

Han ingresado en el arresto, un moro reclamado por el juez y un paisano por escandaloso.

La sin hilos

Avanzan rápidamente los trabajos para instalar la estación de telografía sin hilos en Victoria Grande, no habiendo de pasar mucho tiempo sin que se hagan pruebas con la establecida en Almería.

A la Restinga

En la mañana de hoy saldrá para la Restinga el cañonero «Martin A. Pinzón» conduciendo provisiones.

Paella

Los jefes y oficiales de Artillería de esta Comandancia obsequian hoy con una paella de despedida, al Comandante don Felipe Baeza, que pasa á situación de excedente en Madrid.

Viajante

En el último viaje del «C. de Mahón» llegó D. Florancio Díez, viajante de la casa D. Francisco Alvarez de Constantina, la cual tiene en esta Plaza, bastante acreditados los buenos amigos que elabora.

Administración de Loterías

Sorteo del día 30 de Mayo. Hay décimos á 3 Pesetas. Premio mayor: 100.000 Ptas.

Profesora de Piano

— CON TÍTULO — Lecciones de solfeo y piano, á domicilio. Duque de la Torre, 17

Obras de Derecho

- Diccionario Administrativo
Diccionario Jurídico
Apéndice á ambos Diccionarios
Ley electoral de Senadores
Accidentes del Trabajo
Código Judicial

Crónica teatral

Antesanoche celebró su beneficio la triple cómica de la compañía Bracamonte. Creemos que no estuvo muy acertada la artista en su elección de obras para el programa de la función, pues ninguna de ellas llegó á interesar grandemente al público.

Eso no obstante, fué aplaudida en la interpretación de «La tonta de caprioto» y de «Ninón», pero muy especialmente en «El Señorito» obra literaria y de muy difícil desempeño.

La Srta. Pacheco recibió muchos y muy valiosos regalos de sus numerosos amigos y admiradores y de la oficialidad del Regimiento de Melilla 59.

Vinarí celebró anoche su beneficio y pudo ufanzarse del triunfo que obtuvo. «El tirador de Palomas» escena de la huerta valenciana, pertenece al género melo-dramático. La música es agradable, sin abandonar los aires de jota.

La Comorra cantó con sentimiento y Vinarí no le fué en zaga. Berrios muy bien. Los tres fueron llamados á escena, entre salvas de aplausos.

El beneficiado cantó de modo irreprochable, trozos de la «Africana», de «Tosca» y de «Pagliaci». Su voz potente y flexible, salvó los escollos de que están arizados. El público lo ovacionó calurosamente. No tiene duda que es Vinarí uno de los mejores tenores del género chico. Posee facultades para la zarzuela seria, que encarna más en su temperamento.

Recibió regalos de los artilleros á quienes dedicó la función y de sus amigos.

«Alma de Dios» nos regocijó. Tiempo era. Teníamos el corazón en un puño, despues de las otras dos obras.

Como de Arniches y García Alvarez, tiene chistes á granel. La escena de la sacristía es graciosísima.

La Srta. Ramos (Exequiela) superior á toda ponderación. Es una gran característica. Vinarí muy bien en la canción de los húngaros, el único número musical de mérito. La Srta. Comorona, Srta. Pacheco, Berrios, Torrecilla y demás contribuyeron al éxito.

Don Lope.

Esta noche despedida de la compañía con «Marina», «Ninón» y «Los cherrros de oro»

Los Sres. abonados tendrán reservadas sus localidades hasta las doce.

Anoche había ya tomadas muchas localidades.

ÚLTIMA HORA

(POR EL CABLE)

De nuestro corresponsal la Agencia Fabra. La ley de Jurisdicciones

El ministro de la Gobernación ha desmentido la noticia de que el Gobierno haya prometido á Barcelona, la derogación de la ley de Jurisdicciones añadiendo que nada en contra de ella se hará mientras subsistan las causas que la motivaron.

Un empréstito

El ministro de Hacienda señor Sánchez Bustillo, ha leído en el Congreso un proyecto de ley de empréstito de 160 millones de pesetas en 50 años, y con un interés de cuatro por ciento.

Ha producido verdadera impresión la lectura del referido proyecto, pues se ignoraba que el Gobierno tuviera propósitos de presentarlo.

Asamblea republicana

En la sesión de hoy presidida por el Sr. Calzada, el Sr. Azcárate ha rechazado los cargos que se han hecho á la minoría republicana del Senado y del Congreso, añadiendo que la revolución no se hace á tontas y á locas, sino pensando mucho primero y observando bien despues.

Fuó desechada la proposición en la que se pedía la formación de un Directorio del partido.

Mina inundada

En Losnovios (Rusia) las aguas han invadido un pozo de la mina Santa Bárbara, pereciendo ahogados doce obreros.

En los demás pozos penetran también las aguas pero no hubo desgracias.

Las galerías han sufrido grandes daños.

Terrible miseria

4 mil personas mueren de inanición

En Mombaza (Africa Oriental) reina tremenda miseria.

La provincia de Uganda ha quedado asolada.

Más de cuatro mil indígenas han perecido de hambre.

La situación es muy grave.

Aumenta la gravedad, habiéndose perdido la cosecha.

El Gobierno del Congo carece de recursos para hacer frente á la situación, por haber agotado todas las reservas.

Se registran espantosas escenas.

LAS CORTES

SENADO

Despues de algunos ruegos y preguntas de interés local hizo uso de la palabra el Duque de Mandas explanando la interpelación que tenia anunciada al Gobierno sobre la acción de España en Marruecos.

Despues de hacer historia de lo ocurrido desde los sucesos de Casablanca dijo que ha llegado el momento de que sean retiradas las tropas españolas de dicha ciudad pero añadiendo que el Gobierno no debe de ninguna manera tomar esa medida sin consultar previamente con las naciones signatarias del Acta de Algeciras.

Ha contestado al orador el Ministro de Estado manifestando que el Gobierno obrará sujetándose en un todo á los compromisos internacionales que España tiene contraídos y que por lo tanto el país puede tener confianza en que se acordará lo que parezca más conveniente.

El General Ochoa, intervino brevemente insistiendo en que deben volver á Ceuta las tropas españolas que hoy están destacadas en Casablanca.

Despues se levantó la sesión.

Un buen negocio

En la calle de Toledo núm. 5 (Poli-gono) se alquila una espaciosa y cómoda casa, con vistas al campo y cuyas especiales condiciones permiten dedicarla á distintos negocios y especialmente al de Café, Restaurant, Fonda ó Casa de Pupilos, en grande ó pequeña escala. Magníficas habitaciones, hermoso patio y deliciosa azotea. Utensilios para café. Excelentes billares y cuantos enseres se consideran necesarios para montar establecimientos de esta índole.

Para informes, en la misma casa.

Se venden libros científicos y novelas. Castelar 22 (Casa de Bellido)

Francisca Villalva é hijo

Barrio del Carmen, Cañada. Café tostado á diario Pabito Rico superior á 1'75 pesetas kilo.

Servicios de la Compañía Transatlántica Española

Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 5 Enero, 2 Febrero, 2 y 30 Marzo, 27 Abril, 25 Mayo, 22 Junio, 20 Julio, 17 Agosto, 14 Septiembre, 12 Octubre, 9 Noviembre y 7 Diciembre, directamente para Génova, Por-

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual a Habana y Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de la Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 10 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Combinaciones con distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en la Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, de Málaga el 13 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Límón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con transbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en la Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coróy Cumáná, con transbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con transbordo en Curacao.

Línea de Buenos-Aires

Servicio mensual, saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, comprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de Canarias

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso el día 1.º, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30, y así sucesivamente, cada dos meses, para Fernando Póo, con escalas en Las Palmas y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Regresando de Fernando Póo el 28 de Febrero y así sucesivamente cada dos meses, haciendo las mismas escalas que a la ida, para Cádiz y Barcelona.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes para Tánger, con extensión a los puertos de Algeciras y Gibraltar. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados para Cádiz.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes. Servicios comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los montarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

PASTILLAS BONALD

OLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta. Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, faras, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, etc. Las pastillas BONALD premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España, y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Elisir antibacilar BONALD

Poliglicerofosfatada Bonald.—Medicamento antineurasténico y antidiabético. Tónico y nutra los nervios, óseo muscular y nervioso y lleva a la sangre el elemento para enriquecer el glóbulo rojo. Frasco de Acanthea granulada, 5 pesetas. Frasco del viuo de Acanthea, 1 peseta.

Thiocoleinamo-vanádico fosfoglicérico. Combata las enfermedades del pecho. Tuberculosis incipiente, catarros bronconeumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gripales, palúdicas, etc.

PRECIO DEL FRASCO, 5 PTAS.

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arco (antes Gorrueña), 17, Madrid. En Barcelona, Gignás, 5.

SAN MANUEL

Fábrica de mosaicos hidráulicos, cemento armado y piedra artificial. Depósito de cementos y cal hidráulica de la sociedad J. A. P. de Lesarque

Ramirez y Fernandez

Almacenes, Fábrica y Oficinas: Carlos de Arellano.—MELILLA

TEJAS ONDULADAS IMPERMEABLES CON PATENTE DE INVENCIÓN DE VIDAL Y COMPAÑIA



Despacho: Lladó, 1.—Barcelona. Es el mejor y más económico de los sistemas conocidos de cubiertas, por el gran ahorro de material y de jornales. Tejas de clase A, 1.º y 2.º Plaz. metro cuadrado. Precios: A, 7.00; B, 6.00; C, 5.00. Las mismas tejas pintadas, sumadas en 0.25 ó 0.50 pesetas el metro cuadrado, según se pinten por una ó por las dos caras. Cada dos tejas cubren un metro cuadrado.

PIDANSE CATALOGOS

SANTA BARBARA

Academia preparatoria para carreras civiles y militares

DIRECTOR

Don Cándido Lobera

Capitan de Artillería y Ex-Profesor de la Academia Regional Preparatoria de Sargentos de Melilla

Profesores: DON JUAN PEÑA, Capitán de Artillería.—DON CARLOS SANCHEZ PASTORFIDO, Capitan de Artillería y Ex-profesor de la Academia del Cuerpo.—DON JUAN LOPEZ, Profesor de Francés.

Todos los profesores llevan muchos años dedicados a la preparación para carreras militares.—En este centro de enseñanza, el más antiguo de los de su clase en Melilla, han obtenido siempre plaza más del 75 por 100 de los alumnos presentados en las convocatorias habidas desde 1898.

En la de 1900, obtuvo el número uno en Infantería. En 1902, el CUATRO en Ingenieros; en 1903, de NUEVE presentados obtuvieron plaza OCHO; uno de ellos el número CINCO en Infantería; en la de 1904, ingresaron SEIS, dos de ellos con los números CUATRO y CINCO en Administración Militar; en 1906, CINCO de SEIS presentados, uno el ONCE en Infantería; en la de 1906 obtuvieron plaza CUATRO de CINCO, y en la de 1907 han ingresado los DOS presentados.

Dirección: Iglesia, núm. 4

Anti-Laria

Vino tónico espumoso sin alcohol

Compuesto con los mejores tónicos conocidos, cuyo desagradable sabor se halla neutralizado por jugos de frutas frescas, mezclados después de extraído el alcohol que produce la fermentación, y carbonatizado en cilindros de plata, reúne las mejores condiciones como bebida tónica y refrescante. Su uso con regularidad excita el apetito y facilita la digestión. Puede tomarse a cualquiera hora, sola ó mezclada con vino, cerveza ó otra bebida espirituosa.

Concedida la venta de este producto exclusivamente al ECONOMATO MILITAR se complace en ponerlo en conocimiento de sus socios por medio de este anuncio.

Precio, 4.25 ptas. botella

Mil pesetas al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 3, farmacia

LA AFRICANA

es la fonda que goza de más reputación en Melilla. El lujo, la elegancia y la economía son los distintivos de esta casa.

Las infinitas personas que han tenido la fortuna de hospedarse en esta fonda, se hacen lenguas de las comodidades, excelentes trato y suculentas comidas que han disfrutado en la

Fonda LA AFRICANA

—DE—

Emilio Segovia

JARDINES NUM. 7, (MANTELETE)

Almacen de Saldos

Gran surtido en géneros de todas clases y ropas hechas, que se realizan a precios muy ventajosos. Gran surtido en loza, cristal, ferretería y perfumería, que podemos ofrecer como verdadera ganga.

MARGALLO, 29 (Polígono)

ACEDIENDO

a los reiterados ruegos de mi numerosa clientela

DAVID J. MELUL

tiene el gusto de ofrecer al público de esta Plaza, su nuevo, espacioso y bien surtido

BAZAR REINA VICTORIA

situado en el barrio del mismo nombre.

Era mi propósito aplazar la apertura del nuevo BAZAR hasta el día 1.º de terminada las obras que se vienen realizando y que han de convertir los escaparates en Exposición permanente y sugestiva de cuantos artículos ofrecemos al público; más el deseo de complacer a éste, en primer término, y después las interrupciones que sufren los trabajos, agenas a mi voluntad, me impelen a adelantar la fecha de la inauguración, bien entendido que cuantos se dignen visitar mi nuevo establecimiento, podrán realizar sus compras con suma comodidad. La

Sección de Sastrería

a cargo de numeroso y competente personal y montada con arreglo a las exigencias modernas, he conseguido funcionar con gran aceptación de cuantos me honran con sus encargos.

La variedad y baratura de los infinitos artículos que acabo de recibir me hace concebir la esperanza de que el

Bazar Reina Victoria

gozará del mismo favor que siempre me ha dispensado el público melillense.

Gran Café YUDAH

General Macías, junto al Casino Español

Gran surtido en licores, Cognacs, Ponches, Vermouths, de las más exquisitas marcas nacionales y extranjeras.

Superior Cerveza alemana Pilsen. Café sin rival. Servicio esmerado a domicilio.

Especialidad en café tostado a diario a 2 pesetas kilo

BICICLETAS Y MOTO-CICLETAS

A plazos y al contado, de las mejores marcas conocidas. Facilidades para el pago.

Para informes, en la Pajarera, del Casino Militar.